

## Exordio

**E**l presente número correspondiente al año 2008 se inicia, en la sección Estudios, con el artículo de Félix Quesada Castillo “El rol de la política lingüística en las lenguas amerindias”. En él nos presenta una visión de la situación de las lenguas amerindias habladas en el territorio nacional desde el abordaje de la sociolingüística y la planificación lingüística. El estudio comprende un periodo de 40 años en los que se desarrollan dos políticas lingüísticas. La primera marcada por el multilingüismo, la educación bilingüe y la estandarización de las lenguas nativas, y la segunda, que observa a estas lenguas como instituciones amenazadas de extinción. El artículo de Martha Barriga Tello, “Reflexiones en torno a una conciliación. Arquitectura en el territorio peruano en el siglo XVI”, estudia la forma en que, durante la dominación colonial, la administración española negoció la permanencia de la arquitectura religiosa inca frente a la posibilidad de su destrucción. El estudio de Jorge Esquivel, “Las oraciones ambiguas: aportes lingüísticos para su tratamiento pedagógico”, aborda la manera en que los avances de la lingüística teórica pueden ser aplicados en la enseñanza de la gramática, específicamente en el nivel sintáctico de la lengua. El artículo se completa con el análisis de oraciones ambiguas en el español. El estudio de Wenceslao González se ocupa de las dificultades del enfoque cognitivo para tratar el problema de la historicidad. Para tal efecto, el autor, primero, atiende al contexto del problema de la historicidad en el ámbito del cognitivismo y luego se ocupa de la forma en que se ha de entender el cambio de contenido cognitivo mediante la consideración de las revoluciones conceptuales en la ciencia. Finalmente se reflexiona sobre la pertinencia de los conceptos en tanto que sirven de nexo con lo histórico y como único medio para hacer inteligible lo real. El estudio de Dorian Espezúa recupera y comenta los testimonios de José María Arguedas, Ciro Alegría, Gamaliel Churata (Arturo Peralta) y Francisco Izquierdo Ríos sobre aquello que los motivaba a escribir sus textos. De acuerdo con el autor, tienen un alto valor documental, ya que sirven para cotejar los modos de “contar” una misma experiencia o vivencia en diferentes escenarios y ante distintos públicos. Anima el estudio la idea de que en el análisis de la obra literaria hay que tener en cuenta el contexto y la biografía del novelista, en oposición a los textólatras que prescinden de estos elementos. El artículo de Magdalena García Toledo “La radio de ayer, de hoy y del futuro” estudia a la radio tradicional con todas sus características, ventajas y posibilidades, así como los cambios que se vienen suscitando por la incorporación de las tecnologías de la información y comunicación, sobre todo

Internet, las cuales están afectando los sistemas de producción y gestión, los lenguajes y sobre todo la difusión y recepción de los mensajes mediales. Este contacto de la radio con las nuevas tecnologías permite avizorar una nueva radio que ya está incorporando nuevas audiencias, con nuevas necesidades y demandas.

*Letras* recoge en esta oportunidad las Actas del Simposio sobre Darwin realizado el 5 de junio del 2009 en nuestra Facultad, a propósito de los 200 años de su nacimiento y los 150 de la aparición de *El origen de las especies*. Iniciando el simposio, Jorge Valenzuela se ocupó de destacar la creatividad científica de Darwin incidiendo en dos aspectos: las implicancias de la teoría de la selección natural y las formas útiles de razonamiento desarrolladas para las ciencias que buscan reconstruir la historia natural. A continuación, Raymundo Casas trabajó sobre la teoría de la evolución y el origen del lenguaje. En su ponencia, partió de un hecho para la reflexión: Darwin estaba convencido de que el origen del lenguaje podía ser explicado en términos de una evolución gradual a partir de la suma de formas intermedias. Carlos Alvarado de Piérola centró su ponencia en la controversia originada a partir de la aparición de las tesis evolucionistas y las creencias religiosas. Su contribución buscó explicar la dura batalla que tuvo que librar Darwin contra los creacionistas. Para finalizar, Javier Aldama trató las relaciones entre la teoría de la evolución y la ideología. En este sentido, el ponente se ocupó de destacar el impacto social causado por la teoría evolucionista y las consecuencias que tuvo en el campo de los estudios sobre la sociedad. Claro ejemplo de esta conmoción fue la denominada sociobiología.

En la sección *Notas y comentarios* incluimos el discurso de orden leído por Marco Martos en la incorporación de Rubem Fonseca como Doctor Honoris Causa a la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. También trabajos de Carlos Eduardo Zavaleta sobre Raúl Porras Barrenechea y de la española Juana Martínez sobre Luis Enrique Tord. Agreguemos a estos escritos el de Antonio González Montes sobre el proyecto novelístico de Arguedas según Julio Ramón Ribeyro.

Dado que la publicación y difusión de las revistas de investigación de nuestra Facultad es capital para nuestra comunidad científica nos ocupamos de reseñar *Escritura y pensamiento* y *Analítica*. A esta sección sumamos la de *Reseñas* que da cuenta de algunas de las publicaciones recientes realizadas por nuestros docentes.

El editor